
 

 

 

 

第 6 屆 深水埗區議會環境、衞生及房屋事務委員會  

第 1 次會議記錄  

 

日期： 2 0 2 1 年 1 0 月 7 日 (星期四 )  

時間：上午 9 時 3 0 分  

地點：深水埗區議會會議室  

 

出席者  

 

主席  

麥偉明議員  

 

委員  

覃德誠議員  (上午 9 時 55 分出席 )  

何坤洲議員  (上午 9 時 35 分出席， 10 時 37 分離席 )  

劉佩玉議員，MH (上午 10 時 37 分離席 )  

李庭豐議員   

吳  美議員   

伍月蘭議員   

袁海文議員   

  

列席者  

譚建輝先生  深水埗民政事務助理專員 2(署任 )  

許志平先生  食物環境衞生署深水埗區環境衞生總監  

呂世達先生  食物環境衞生署深水埗區環境衞生總督察 3 

姚佑民先生  環境保護署高級環境保護主任 (區域西 )5  

陳德明女士  社會福利署深水埗區助理福利專員 1 

郭志安先生   屋宇署高級屋宇測量師 /D2  

鄭葉秀芳女士  房屋署高級房屋事務經理 (西九龍及西貢一 )  

張俊傑先生  房屋署高級房屋事務經理 (西九龍及西貢二 )  

張貴生先生  房屋署屋宇保養測量師 (將軍澳 )  

 

秘書  

黃  婷女士  深水埗民政事務處行政主任 (區議會 )4  
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開會詞  

 

 麥偉明主席歡迎各委員及政府部門代表出席環境、衞生

及房屋事務委員會 (委員會 )第 1 次會議。  

議程第 1 項︰通過環境及衞生委員會第 10 次、房屋事務委員

會第 9 次及第 10 次會議記錄  

2. 委員會通過上述會議記錄，並無修訂。  

議程第 2 項︰討論事項  

( a )  關注落實大坑西邨重建的遷置安排 (環境、衞生及房屋 事

務委員會文件 1 /21 )  

3. 李庭豐議員介紹文件 1/21。  

4. 麥偉明主席表示，秘書處於會前曾邀請運輸及房屋局及

香港平民屋宇有限公司 (平民屋宇 )出席會議，但局方未能派員

出席，請委員參閱相關書面回應 (文件 1a/21)，而平民屋宇則

未有回應。  

5. 李庭豐議員對部門的回應表示失望，亦對部門及平民屋

宇未有派員出席會議表示遺憾；期望政府為合資格申請公屋單

位的大坑西邨居民，提供區內部分公屋單位作遷置資源。  

6. 麥偉明主席表示，回應文件指平民屋宇及市區重建局預

期在 2021 年第一季敲定合作框架的細節，要求他們提供相關

資訊。  

7. 吳美議員認為上述議題可交由公共及資助房屋管理、重

建及發展工作小組跟進。  

8. 麥偉明主席總結表示，要求平民屋宇及市區重建局提供

合作框架及租戶遷置安排的細節，而上述議題可交由公共及資
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助房屋管理、重建及發展工作小組跟進。  

( b )  南山邨發生頂層簷蓬石屎剝落  懸臂式簷蓬設計安全令 人

擔憂 (環境、衞生及房屋事務委員會文件 2 /21)  

9. 李庭豐議員介紹文件 2/21。  

10. 張貴生先生介紹回應文件 2a /21，並補充表示是次事故

是因水份滲入頂層簷篷而導致鋼筋膨脹，令石屎剝落。房屋署

已安排相關人員即時跟進及維修，而跟進檢查結果亦顯示南山

邨的石屎及鋼筋狀況沒有異常，相信事故屬個別情況。由於受

使用條件所限，紅外線工具不適用於此類結構檢查。  

11. 李庭豐議員備悉房屋署的回應，並認為大廈外牆石屎剝

落與樓齡有關，查詢維修外牆能否解決上述問題，以及會否把

樓齡逾 40 年的南山邨納入重建名單。  

12. 麥偉明主席表示，紅外線工具有助進行大範圍的外牆勘

察，查詢署方有否定期為南山邨及其他相同樓齡的五個屋邨進

行紅外線測試。  

13. 張貴生先生綜合回應表示，備悉委員對重建南山邨的意

見。房屋署已就屋邨大廈的檢測和維修制定完善機制，而轄下

地區維修保養組和結構工程師會定期進行監測及跟進工作。他

重申，是次事故與懸臂式簷篷結構設計無關，並指受使用條件

所限，紅外線工具不適用於此類外牆結構勘察。  

14. 麥 偉 明 主 席 建 議 房 屋 署 在 屋 邨 定 期 檢 測 中 使 用 紅 外 線

工具作初步大範圍和宏觀評估，及後再定期進行實地目測及敲

擊測試等檢測，避免同類事故再次發生。  

15. 張貴生先生回應表示，署方會考慮研究使用紅外線測試

外牆石屎狀況的可行性，惟紅外線檢測數據並非完全準確。此

外，紅外線測試是利用紅外線熱像儀器探測外牆表面溫差，以
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測量外牆狀況，因此並不適用於是次勘測簷篷下石屎的個案。 

16. 麥偉明主席總結表示，備悉部門的回應。  

議程第 3 項：跟進事項  

( a )  報告事項列表 (環境、衞生及房屋事務委員會文件 3 /21)  

17. 吳美議員表示，位於基隆街的北河街市政大廈入口長期有

數十人聚集，而且有人未有配戴口罩及隨地吐痰，同時有雜物、

貨物及 發泡膠箱擺放在 行人路及行車路 面 ，及有尾板車 長期停

泊，造成阻街亦影響環境衞生，促請有關部門跟進。  

18. 劉 佩 玉 議 員 查 詢 桂 林 街 與 大 南 街 交 界 的 非 法 停 泊 單 車 數

目，並指上述地點為非法停泊單車黑點，惟地政總署的相關執法

數字偏低，未能反映實際情況，要求地政總署與其他部門加強執

法。此外，她對警方於基隆街、大南街、北河街及桂林街針對噪

音投訴和店鋪阻塞執法行動的成效予以肯定，惟聯合執法行動的

票控 /傳票數字偏低，查詢由哪個部門發出傳票，並要求有關部

門嚴厲 執法。另一方面 ， 街市附近店鋪 的噪音問題滋擾 居民作

息，惟環境保護署 (環保署 )定期巡查時未有進行任何檢控，期望

署方提出具體改善措施。最後，鴨寮街及北河四街晚上仍有無牌

小販問題，當中以南亞裔人士為主，而且大多未有配戴口罩，要

求食物環境衞生署 (食環署 )、警方、入境事務處等部門跟進。她

亦期望食環署就北河街的店鋪非法佔用行人路問題加強執法。  

19. 姚佑民先生回應表示，文件 3d /21 表 (二 )的檢控數字並未

包括 11 宗 正在進 行與檢控 相關工 作的個案 。 環保 署 已加強 巡

查，並於本年 8 月及 9 月聯同警方及食環署分別採取四次及兩次

聯合執法行動。  

20. 許志平先生回應表示，食環署每天定期以洗街車清洗北河

四街一帶，而近期亦安排小型洗街車加強清洗該處的行人路，並

於街道上的發泡膠箱貼上「移走障礙物通知書」；署方每天亦進
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行兩次聯合行動以處理無牌小販及其阻街問題。署方將繼續加強

潔淨服務和小販管理的工作。針對北河四街的無牌小販和店鋪阻

街問題，署方與警方於本年 2 月起進行聯合行動，成效顯著，並

會考慮持續進行。店鋪阻街的檢控數字在 6 至 8 月呈上升趨勢，

在署方及警方加強執法下，9 月的檢控數字上升至 255 宗。此外，

署方設立四隊專責執法小隊，以便衣形式對違反潔淨條例人士採

取執法行動，改善區內的環境衞生問題。另一方面，署方與地政

總署於非法停泊單車黑點每月進行最少兩次聯合活動，以清除非

法停泊的單車。在聯合行動中，地政總署會在非法停泊的單車上

貼上通知書，要求車主在指定時間內移走單車。在限時內自行移

走的單車不會計入清理單車數量內。因此街道上看到的單車或屬

短暫停泊。  

21. 麥偉明主席表示，加強檢控能提高阻嚇力，期望能藉此改

善保安道街市和北河街街市的噪音問題。他亦查詢食環署如何改

善欽州街 (界乎鴨寮街至基隆街 )平日晚上 5 時後及週末的無牌小

販擺賣活動衍生的阻塞行人路問題。  

22. 許志平先生回應表示，欽州街地攤問題涉及年長人士，食

環署目前主要採取驅趕形式。他亦指出不少地攤從行人路延伸至

馬路，導致交通擠塞及人身安全問題。署方將繼續關注情況並會

加強驅趕行動的力度。  

23. 伍 月 蘭 議 員 表 示 ， 北 河 四 街 一 帶 阻 塞 行 人 路 情 況 日 趨 嚴

重，有一部藍色貨車長期在基隆街違泊及上落貨，造成阻街，而

且在基隆街有人群聚集，而有關人士亦沒有配戴口罩，因此促請

食環署與警方進行聯合執法行動。  

24. 劉佩玉議員表示，要求部門提出具體措施，改善大南街與

桂林街及北河街交界的停泊及非法販賣單車問題，並稱讚食環署

的 清 洗 行 動 明 顯 改 善 了 北 河 街 市 政 大 廈 周 邊 行 人 路 的 衞 生 情

況，惟北河街市政大廈附近有部分後巷的非法棄置垃圾問題尚未

解決，期望署方妥善處理。  
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25. 許志平先生綜合回應表示，食環署已就車輛違泊問題與警

方保持 緊密聯繫 ，亦會 轉介 人群聚集問 題 予警方跟進。 在大南

街、桂林街和北河街十字路口一帶停泊的單車可能屬小販擺賣，

不牽涉任何聯合行動，署方會加強小販管理工作，並會在有足夠

證據下採取相關執法行動。此外，「移走障礙物通知書」適用於

行人路 上無人管理的物 品，並不適用於 處理非法停泊單 車 的問

題。就北河街一帶後巷衞生事宜，署方會每星期於後巷進行一至

兩次恆常潔淨行動，包括已納入後巷清潔先導計劃的兩條位於北

河街街 市近大南街的後 巷和 一條位於長 沙灣道和鴨寮街 之間的

後巷，將會聯同深水埗民政事務處、環保署、屋宇署、地政總署

和路政署等部門處理環境衞生問題和渠務維修工程等工作。另一

方面，署方第二期小區滅鼠行動將於本年 11 月展開，選址為北

河街市政大廈一帶，並會在上述範圍選定的後巷擺放熱能探測攝

錄機，以便觀察老鼠的活動範圍及部署滅鼠策略。署方未來會銳

意改善後巷的衞生問題。  

26. 麥偉明主席總結表示，期望食物環境衞生署考慮將設置在

滅鼠小區選定後巷的熱能探測攝錄機推展至全區後巷，以加強滅

鼠成效；認為跨部門聯合行動阻嚇性高，建議部門增加行動次數

及加強行動力度。  

( b )  討論事項的跟進行動列表 (環境、衞生及房屋 事務委員會

文件 4/21)  

跟進事項 1 

27. 麥偉明主席表示，秘書處於會前曾邀請規劃署、地政總

署及平民屋宇出席會議，但署方未能派員出席，請委員參閱相

關書面回應 (文件 4a /21 及 4b/21)，而平民屋宇則未有回應。  

28. 鄭葉秀芳女士表示，現時未有進展報告。  

29. 委員會同意繼續跟進議題。  
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跟進事項 2 

30. 張俊傑先生表示，現時未有新進展報告。  

31. 委員會同意繼續跟進議題。  

跟進事項 3 

32. 張俊傑先生表示，現時未有新進展報告。  

33. 委員會同意繼續跟進議題。  

跟進事項 4 

34. 麥偉明主席表示，秘書處於會前曾邀請運輸署及香港警

務處出席會議，但部門未能派員出席，請委員參閱相關書面回

應 (文件 4d /21 及 4e /21 )。  

35. 鄭葉秀芳女士表示，署方已就權責問題徵詢法律意見，

取得回應後將作相應跟進；現時屋邨的管理人員會繼續巡查工

作，將違泊個案轉介警方跟進。  

36. 麥偉明主席期望部門在取得法律意見後，盡快解決麗安

邨的士站違泊問題。  

37. 委員會同意繼續跟進議題。  

議程第 4 項︰推選工作小組主席  

38. 麥偉明主席表示，由於委員會轄下 三個工作小組中，有

兩 個新 合併 工作小 組的 主席 懸空， 故 建 議在 會上即 席提 名工

作 小組 主席 ， 並請 委員 提名 候選人 出任 街巿 販商及 防治 社區

蟲患鼠患工作小組主席。  

39. 覃德誠議員提名伍月蘭 議員出任街巿販商及防治社區蟲
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患鼠患工作小組主席，吳美議員和袁海文議員和議。伍月蘭議

員接受提名。  

40. 委員並無其他提名。由於只有 一人獲提名， 麥偉明主席

宣 布伍 月蘭 議員當 選為 街巿 販商及 防 治 社區 蟲患鼠 患 工 作小

組主席。他續請委員提名候選人出任公共及資助房屋管理、重

建及發展工作小組主席。  

41. 吳美議員提名李庭豐議員出任公共及資助房屋管理、重

建及發展工作小組主席，覃德誠議員和袁海文議員和議。李庭

豐議員接受提名。  

42. 委員並無其他提名。由於只有 一人獲提名， 麥偉明主席

宣布李庭豐議員當選為公共及資助房屋管理、重建及發展工作

小組主席。  

議程第 5 項︰其他事項  

43. 伍月蘭議員表示，希望警方代表出席會議，就跟進事項

與執法行動相關的提問作出回應。  

44. 麥偉明主席表示，警方與各部門進行聯合執法行動的經

驗有助委員了解區內事務，故希望警方日後派員出席會議。  

議程第 6 項︰下次會議日期  

45. 下次會議訂於 2021 年 12 月 2 日 (星期四 )上午 9 時 30 分

舉行。  

46. 餘無別事，會議在上午 10 時 46 分結束。  

深水埗民政事務處  

區議會秘書處  

2021 年 11 月  


